

■ **MM aktuell**

- 267 **Zum Tode von Dr. Albert Cramer.  
Persönliche Erinnerungen von Prof. Graf-Baumann**  
Toni Graf-Baumann
- 267 **Pioniere der Manuellen Medizin – Ehrenmitglieder der DGMM**  
L. Beyer, Jena
- 268 **Abschließender Bericht des Efficacy Committee zur Lumbalregion**
- 272 **Beurteilung der Hirndurchblutung bei Patienten  
mit vertebrogenem Kopfschmerz mittels <sup>99mTc</sup> – HMPAO<sup>1</sup> Single  
Photon Emission Computer Tomographie (SPECT) des Gehirns.  
Vorläufige Ergebnisse**  
akhtadze M.A., MD, PhD, Karalkin A.V\*\* MD, PhD., Pasha S.P. MD, PhD.,  
Tomashevskiy I.O. MD, PhD
- 274 **Myofascial Release – Zwei Literaturtipps**  
L. Beyer

■ **Verschiedenes** Miscellaneous

- 281 **Informationen** News
- 254 **Termine** Forthcoming meetings
- 260 **Erratum** Erratum
- 292 **Impressum** Imprint

**Titelbild: Mathias Ernert, Heidelberg**

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Manuelle Medizin* richtet sich an Orthopäden/Unfallchirurgen, Allgemeinmediziner, Rheumatologen, Internisten und Traumatologen sowie an Krankengymnasten und Physiotherapeuten in Klinik und Praxis. Die Zeitschrift fördert durch den interdisziplinären Ansatz die wissenschaftliche, praktische und berufständische Entwicklung der Manuellen Medizin.

Praxisorientierte Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf und bieten dem Leser eine Zusammenstellung aktueller Erkenntnisse aus allen Bereichen der Manuellen Medizin und der Osteopathischen Medizin. Daneben werden relevante Fragestellungen der Kieferorthopädie und Zahnheilkunde aufgegriffen. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf der Bewertung wissenschaftlicher Ergebnisse unter Berücksichtigung praktischer Erfahrung – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Kasuistiken zeigen interessante Fallbeispiele und ungewöhnliche Krankheits- bzw. Behandlungsverläufe.

**Begutachtungsverfahren:** Alle für *Manuelle Medizin* eingereichten Manuskripte werden begutachtet. Originalien und Übersichten durchlaufen einen Peer-Review-Prozess.

**Deklaration von Helsinki:** Alle eingereichten Manuskripte, die Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung mit Menschen wiedergeben, müssen die Deklaration von Helsinki befolgen.

**Aims & Scope**

*Manuelle Medizin* deals with all aspects of manual medicine and its neighboring areas. It provides information on current developments in the field and addresses orthopedists, rheumatologists, internists, traumatologists as well as general practitioners and physiotherapists. Through its interdisciplinary approach the journal offers a wide scientific basis for current developments of manual medicine.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve scientific exchange.

Case reports feature interesting cases and aim at optimizing diagnostic and therapeutic strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue focus on providing evidenced based information on current findings.

**Review:** All articles of *Manuelle Medizin* are reviewed. Original papers and case reports undergo a peer review process.

**Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Indexed in Scopus